

SUSCRICION
PARA PAMPLONA.
 Un mes . . . 1'35 pesetas.
 Tres meses . . . 3'50
 Seis meses . . . 6'75
 Doce meses . . . 12'50

ULTRAMAR
 Seis meses . . . 15 pesetas.
 Doce meses . . . 30

PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.

SUSCRICION.
PARA FUERA DE PAMPLONA
 Tres meses . . . 4 pesetas.
 Seis meses . . . 7'50
 Nueve meses . . . 12
 Doce meses . . . 14

EXTRANJERO.
 Tres meses . . . 11'75 pesetas
 Seis meses . . . 22

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajo y calle de San Gregorio, 25. Teléfono número 7.

LA EXCMA. É ILTMA. SEÑORA
DOÑA MARÍA JESÚS VIDARTE
 VIUDA DE ELÍO,
 FALLECIÓ EL DIA 5 DE OCTUBRE DE 1895.

Q. E. P. D.
 Su familia ruega á sus amigos, no olviden encomendarla á Dios.

Todas las misas que se celebren **MANANA LUNES**, 5 del corriente, en las cinco Parroquias de esta capital y en la Basílica de San Ignacio y la misa de Requiem cantada á las NUEVE de la mañana en el mismo dia en la Parroquia de San Nicolás, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora.

El Emmo. Sr. Nuncio de Su Santidad en estos Reinos y los Excmos. é Ilmos. Señores Arzobispo Obispo de Madrid-Alcalá y Obispos de Ston y de Pamplona, tienen concedidos 100 dias de indulgencia el primero, y 40 dias cada uno de los otros tres por cada Misa, Comunión ó parte de Rosario que se aplique en sufragio del alma de dicha señora, pidiendo además por las necesidades de la Iglesia.

Pamplona 4 de Octubre de 1896.

DICHA Y TRISTEZA.

(CUENTO.)

Juan era un joven de 20 años rubio, de ojos azules y mirada tranquila. De niño perdió su madre y no conoció mas parientes ni familia que su adorado padre.

Los dos cultivaban sus haciendas, hasta que la patria se llevó á Juan para que la defendiera en lejanas tierras.

Su padre le acompañó hasta el puerto de embarque. Escena desgarradora fué la de su separación; los dos lloraban y al mismo tiempo los dos se dirigían palabras de consuelo.

Llegó la hora de zarpar el buque el padre despus de abrazar con efusión á su hijo al único ser que de su familia le quedaba en el mundo; se retiró cabizbajo, quizá pensando en el fin que la Providencia tendria destinado á su idolatrado Juan.

Una vez en el muelle el padre del recluta, silbó la sirena del vapor y éste comenzó á moverse cortando con su estela quilla las rizadas olas del Cantábrico. Ya no veía á su hijo, solo divisaba en aquella mole de acero infinidad de pañuelos que se agitaban; que expresaban al ondear en el aire lo que la lengua, trabada y empuñada por la emoción, no acertaba á pronunciar.

Desde el muelle, se daban vivas ensordecedores á los expedicionarios por el público que allí se apiñaba.

Cuando éstos cesaron y ya no quedaba más rastro en el puerto de aquel monstruo de acero, que tanta gente conducía á lejanos é insalubres lugares, que la blanca estela que en pos de sí dejaba la hélice y un punto negro en el horizonte, una voz medio apagada gritó: ¡Adiós, hijo mío! ¡Se va! ¡Vale! ¡Sirve á tu Patria! El que daba estas voces era el padre de Juan. Y como si aquellos gritos hubieran llegado hasta el buque, contestó éste lanzando al espacio un estridente silbido que llegó como eco lejano é imperceptible al puerto, al mismo tiempo que sus dos chimeneas arrojaban espirales de humo que desaparecían en las alturas de lo desconocido.

Eran las cinco de la tarde...

¡Qué será de mi hijo!... ¡Pobre Juan! ¡Yo tan solo, aquí, donde tantas dichas forjaba mi imaginación al ver en ti el báculo de mi vejez y ahora te llevas... ¿á dónde?... allá, á tierras que no puedo verte; donde no puedo extasiarme contemplando... ¡Pobre hijo mío!

Y cubriendo el rostro con ambas manos lloraba como un niño el anciano padre de Juan.

Todavía recordó sus últimas palabras—decía—no se borran de mi memoria, mientras tenga un solo aliento de vida; ¡Adiós padre!... Me encuentro enfermo... no puedo vivir sin mi Juan... ¡Si volverá!

¡Maldita duda! ¿Qué mal hice yo para que este tormento viniera á acelerar mi muerte? ¡Ah!... nadie me contestará... nadie me consuela... ¡no está mi querido Juan!

III.

Viva Español grita un capitán al frente de su compañía. ¡Viva Español repiten los soldados disparando sus fusiles contra los rebeldes. La lucha se generaliza; españoles é insurrectos se confunden; cae la lengua y obran las armas. Una hora llevan de combate para tomar una loma fortificada por los rebeldes. No bien gana la posición, se oye una gritería de alegría por todo el campo; todos aplauden al héroe que ha colocado la bandera española en aquella cumbre que con tanto empeño y bizarría estaban atacando.

El aspecto que presenta el campo de batalla es horroroso; cuerpos destrozados, heridos agonizando, arroyos de sangre enrojeciendo la tierra.

—¿Quién ha colocado la bandera en esa altura? preguntó el jefe de la columna.

—Yo, mi general, responde un soldado.

—¿Cómo te llamas?

—Juan Lizasoain.

—¿Y cómo vino á tus manos la bandera del batallón?

—Mi general; la encontré cubriendo el cadáver de nuestro bravo abanderado.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 10

"RESUCITADA"

Gracia le había dicho que lady Juana y ella no se habían visto nunca; Gracia no tenía parientes ni amigos; Mercy conocía los lugares donde Gracia había pasado su vida, y no tenía más que leer el manuscrito de ésta para enterarse de todos los detalles de su vida y de la de su padre.

En cuanto á la dificultad de desempeñar su papel al lado de lady Juana, estaba vencida, Gracia al hablar de sí misma y de su padre en la carta, aseguraba que su educación había sido descuidada.

Todo conspiraba en favor de la víctima que quería rehabilitarse.

Las personas que la habían conocido en la ambulancia se quedarían en Francia y no tendrían probabilidades de volver á ver.

Las ropas que vestía en aquel momento el cadáver eran suyas y marcadas con su nombre. En cambio las de Gracia Roseberry estaban ya secas y á su disposición.

Por fin el camino regenerador, el medio de escapar á las humillaciones que la rodeaban, se le ofrecía por vez primera.

¿Qué perspectiva!

Ser una nueva persona desde aquel momento, usar un nombre limpio y sin mancha, no tener que bajar los ojos delante de nadie...

Su rostro se animó, sus ojos brillaron... Nunca había estado tan bella!

La esperanza le enviaba de lejos sus rayos, y estaba resplandeciente de ventura:

Sin embargo, aquel esplendor fué pasajero. Su rostro se tornó sombrío.

¡Mercy escuchaba la voz de su conciencia! Pensaba en Gracia... ¿Qué daño podía hacer una muerta?

Además, no tenía parientes ni amigos.

¿Y lady Juana?

Si Mercy la servía fielmente, si observaba una conducta intachable, si se mostraba á la altura de su nueva misión, ¿qué daño iba á hacer á lady Juana?

Tomó la carta del coronel Roseberry, la guardó con los otros papeles, y exclamó con resolución:

—¡Iré!

Algo sin embargo había dentro de sí misma que la reprochaba esta determinación.

¡Su conciencia!

Aunque el plan que había concebido le parecía de un seguro resultado, creía escuchar dentro de sí misma un acento que la decía:

Reflexiona, Mercy, reflexiona todavía.

En aquel momento el ruido de la caballería que adelantaba se dejó escuchar.

Los prusianos avanzaban; algunos minutos más

—¡Valiente muchacho! pero... ¿qué veo? tú estás herido... de tu pecho sale sangre...

—No es nada, mi general. Y al pronunciar estas palabras cayó al suelo Juan como herido por un rayo: la abundante salida de sangre le había hecho perder el conocimiento.

Trasladado al hospital más inmediato le hicieron la cura, declarando el facultativo que la herida no era de gravedad.

A los quince días le colocaban en el pecho la cruz de San Fernando, en presencia del batallón á que pertenecía, dándole, además, licencia para venir á la Península á reponerse de su herida.

En el primer vapor salió para la Península.

IV.

¡Qué alegría va á experimentar mi padre al verme!—decía un soldado que vestido de rayadillo caminaba hacia el pueblo donde vivió la primera luz.

Serían las nueve de la mañana, el sol lucía con todo su esplendor y los pájaros gorgeaban en los árboles, saludando al astro del día.

Ya comenzaba á verse el pueblo, ya divisaba su blanca casita, donde debía estar su idolatrado padre.

¡Qué recuerdos traían á su mente aquellos campos en los que tantas veces había juguetado en sus infantiles años!

Y cuando meditando en estos pensamientos marchaba, sonó la campana del lugar, tocando á muerto con esa pausa que llena de tristeza el alma.

Se descubrió nuestro héroe y rezo.

Al llegar á su casa la encontró cerrada; una tristeza inexplicable se apoderó de él, y sin darle tiempo para preguntar por su padre al primer vecino que encontrase, pasó por su lado la comitiva fúnebre. No veía á su padre en ella.

Preguntó por él y uno de los mas ancianos del pueblo le dijo:

—Juan... tu padre ha cumplido ya con el mundo... ha muerto.

Los ojos de Juan se inundaron de lágrimas, y colocándose al lado de la caja que encerraba el cadáver del autor de sus días, marchó hasta el cementerio.

Una vez en el camposanto pidió que descubrieran el féretro y así lo hicieron.

Se arrojó Juan ante el cadáver y besó la fría mejilla de su anciano padre y cuando separó los labios de aquella masa de carne sin vida, pareció á los concurrentes que la faz del difunto había cambiado y una sonrisa de satisfacción se dibujaba en sus labios.

Juan antes de cerrar la caja pronunció ante el cadáver estas frases:

¡Cumplí con lo que me mandaste! Las palabras que tu boca pronunció al zarpar el buque que me conducía, me han animado en los momentos de peligro dándome valor.

Esta cruz que prendida á mi pecho llevo, está ganada por el ánimo que ellas me daban, no por mis hechos.

Y quitándose la del pecho la colocó en el cadáver de su padre diciendo:

—Es tuya, pues justo es que tu la lleves.

T. OSÁCAR.

3 Octubre de 1896.

Boletín del Centro Escolar dominical DE OBREROS.

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera asistieron en el último ejercicio 316 alumnos.

	Ptas.	Cts.
Saldo anterior	61.381	19
316 imposiciones efectuadas	619	40
Suman		
10 devoluciones verificadas	62.000	59
	620	76
Saldo el 27 de Septiembre	61.379	83
Id. de la Caja de Socorros	9.718	92
Total en ambas Cajas		
	71.098	75

V.

EL MÉDICO PRUSIANO.

El más joven de los tres recién llegados, á juzgar por sus facciones, su acento y sus maneras, era un inglés.

Llevaba gorra y botas militares; pero el resto de su traje era de paisano, cifando sobre él una espada.

A su lado iba un oficial con uniforme prusiano y junto á éste oficial el de mas edad de los personajes del grupo. Iba también de uniforme; pero su exterior era poco marcial, cojeaba de un pie, estaba muy inclinado y en lugar de sable su mano tenía un bastón, en el cual se apoyaba, era un médico militar de los prusianos.

Cespues de mirar con un anteojo de concha primero á Mercy, despues el lecho y por último la estancia toda, volvióse con tranquilidad brutal hacia el oficial que le acompañaba y dijo:

—Una mujer enferma, otra que la cuida y nada más, no creo necesario colocar aquí centinela.

—Dreo lo mismo.—dijo el oficial.

Y lentamente salió de la estancia y volvió á la cocina.

El médico prusiano, guiado por su instinto profesional, se encaminó al lecho, y el joven inglés, cuyos ojos no se apartaban de Mercy se dirigió á ella respetuosamente y le dijo en francés:

—¿Sola francesa, señora?

—Soy inglesa, exclamó Mercy.

El médico oyó la respuesta y señalando el lecho

Resulta un sobrante en Caja para el ejercicio siguiente de 3 pesetas 72 céntimos.

Instrucción científica.—Se explicó qué es el ahorro, sus ventajas,—que todos podemos ahorrar,—que todos debemos ahorrar,—qué es vivir al día,—tristes consecuencias para el que así vive,—qué son necesidades verdaderas y ficticias,—diferencia del ahorro verdadero á la miseria; y se terminó incluyendo la máxima que dice: «Debemos trabajar como si nunca hubiéramos de morir, y hemos de vivir como si hubiéramos de morir de aquí á pocos instantes.»

Instrucción religiosa.—A seguida de referir el Evangelio del día que era el del Paraltico curado por Jesús y perdonados sus pecados, se demostró que en él hay tres pruebas de la divinidad de Jesucristo al perdonar los pecados del paraltico, al penetrar los pensamientos de los fariseos que de ello murmuraban, y al curar con una sola palabra al paraltico.

Gratisimo recuerdo.—Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado ha regalado al Centro Escolar Dominical de Obreros para su biblioteca, las obras siguientes: «Los Héroes Católicos María y José», «Influencia Civilizadora», «Beneficios Sociales de los Sacramentos», «El infinito y el finito», «Los misterios de la vida futura», «La moral religiosa, doméstica y social», «La existencia, perfecciones, obra y gobierno de Dios».

Todas ellas estarán en la biblioteca del Centro á disposición de los alumnos del mismo y de otras personas que quieran leerlas, obteniendo tarjeta del Director.

Los Luisos y el Centro de Obreros.—Intimamente hermanadas estas dos asociaciones por el fin único que ambas persiguen, cuál es la instrucción y educación religiosa-moral de la interesante juventud Pamplonesa, no puede este Centro permanecer indiferente ante las demostraciones de afecto y de cariño que la Asociación de San Luis Gonzaga trata de demostrar hoy á su dignísimo é insustituible Director D. Pedro María Irujo, con motivo del quincuagesimo aniversario de la celebracion de su primera Misa ó sea lo que los católicos llamamos «Las bodas de oro.»

Para que los alumnos de este Centro puedan asistir y honrar con su presencia al solemne acto religioso que con tal motivo tendrá lugar en la iglesia de San Agustín, las clases de este día terminarán á la hora conveniente; suprimiéndose aquellos ejercicios que pudieran impedirlo.

Nuevo Círculo.—Los católicos de Huelva contarán en breve con un Círculo de obreros; cuya fundación ha sido acordada en una importante reunión de los elementos religiosos de dicha ciudad presididos por el digno Sr. Arcipreste.

La Federación de los Círculos de obreros y asociaciones católicas de Bélgica ha celebrado su Asamblea tomándose, entre otros, los siguientes acuerdos:

1.º La supresión, en cuanto sea posible, y sobre todo para las mujeres, del trabajo de noche, supresión y admisión para los niños y mujeres de menos de 21 años.

2.º Extensión del reposo del domingo, de modo que el trabajo en día de fiesta quede suprimido donde no sea necesario, y que allí donde lo sea los obreros se releven para hacerlo.

CAJA DE AHORROS PARA OBREROS EN PEEALTA

	Ptas.	Cts.
Saldo anterior	6.587	11
Devueltas hoy	200	00
Suman		
	6.887	11

y entrarían en la cabaña del molinero y obligarían á Mercy á dar informes sobre sí misma.

No había un instante que perder.

¿Como la convenia presentarse á los alemanes, como la viajera detenida por un accidente inesperado, ó como la enfermera que espiaba delitos del pasado?

Contempló por última vez el lecho.

La carrera de Gracia estaba terminada; la suya podía empezar...

Su naturaleza enérgica le afirmó de nuevo en el plan atrevido.

Estaba resuelta á tomar el nombre y la posición de la muerta.

Los prusianos se acercaban, oíanse distintas las voces de mando de los oficiales.

Las miradas de Mercy cayeron en aquel momento sobre la manga de su traje y se estremeció á la vista de aquella cruz roja.

Dijose que aquel traje de enfermera francesa podía cercar la de peligros inútiles.

OMiró entornando suyo y apercebió el vestido que ella misma había quitado á Gracia Roseberry.

Apenas el nuevo vestido estaba ceñido á su tallito, sintióse abrir la puerta exterior y pasos y ruidos de armas oyó en la plaza contigua.

¿Debía aguardar á que la descubriesen, ó presentarse ella misma á los soldados?

Para un temperamento como el suyo era más cómodo ir delante del peligro que esperarle.

Dió, pues, un paso hacia la cocina; pero al mis-

Revista Mercantil.

Bilbao 3 de Octubre 1896.

Asucar.—El balance semanal de este dulce ofrece resultados aún más escasos que el de igual período anterior.

Las noticias de Cuba, por todos conocidas con motivo de la guerra, continúan siendo poco halagüeñas, y parece lo más probable que la próxima zafra no llegue a efectuarse.

Cotizamos: 60 a 61 pesetas los 50 kilos cortadillo; 59 a 60 pillon 1.º; 57 a 58 granulado 1.º; 50 a 51 granulado 2.º; 49 a 51 blanco molido; 46 a 48 blanco quillo; 43 a 45 terciado; 39 a 41 dorado; 44 a 46 centrifugas.

Atmósfera.—Sostiénese en los precios fijados en nuestra última revista, sin que nuestras notas de la semana arrojen grandes resultados por lo que respecta a operaciones. Sin embargo, alguna que otra partidilla ya se ha vendido a pesetas 81 las marcas Gato y Remy; 68 a 70 la marca Olanda; 86 a 96 la marca Berger según empaquetado.

Bujías.—Regístranse ventas segundas, ya que no muy importantes, de este artículo, a los precios ya conocidos de pesetas 0,88 el paquete de 300 gramos; 0,46 el de 350; 0,53 el de 400, y 0,60 el de 450.

Bacalao.—Se han recibido dos partidas de No ruga por los vapores «Hartmann» y «Bade» y un pequeño lote de Islandia.

Especias.—Nótase algún aumento en la demanda para este renglon: cuyos precios no han variado de lo que tenemos cotizados, ó sea 27 1/2 pesetas arroba de pimienta y clavillo, y 2'90 kilo de canelón.

En la Audiencia.

Por la Audiencia de esta capital se ha dictado sentencia condenatoria imponiendo a Pedro Larrea Lecumberri la pena de dos meses y un día de arresto mayor y la obligación de entregar 24 pesetas a Martín Migueliz en concepto de indemnización de perjuicios.

El procesado es vecino de Arbonés y y lo está por lesiones a Martín Migueliz.

La misma Audiencia ha dictado sentencia condenando a Ramon Vida y Gofí a la pena de tres meses de arresto mayor y a la multa de 150 pesetas.

El procesado es vecino de Tafalla, y lo está por desobediencia y resistencia a la autoridad.

En el mismo centro se verá el martes próximo el juicio oral de la causa que por el delito de disparo se sigue a Severo Zabietz, a quien defenderá el letrado señor Ansó y representará el procurador señor Abadía.

La causa procede del Juzgado de Tudela; declarará cinco testigos. El fiscal pide para el procesado un año, ocho meses y veinticinco días de prisión.

GACETILLAS.

Todas las misas que se celebren mañana lunes, 5 del actual, en las cinco parroquias de esta capital y en la Basílica de San Ignacio, y la misa de Requiem cantada a las nueve de la mañana en el mismo día en la Parroquia de San Nicolás, podrán ser aplicadas por el eterno descanso del alma de la Excmo. é Ilma señora doña María Jesús Vidarte, viuda de Elio, fallecida el 5 de Octubre de 1895.

En la iglesia de Santo Domingo a las once de la mañana se celebrarán mañana lunes solemnes funerales de Aniversario por el eterno descanso del alma del que fué nuestro amigo don Eusebio Pérez Pereda, Médico 1.º de Sanidad Militar, que falleció en Puerto Príncipe (Cuba) hace un año.

A pesar de que la Comisión de la Cruz Roja trataba de salir ayer a recoger la limosna que el vecindario dedique a los heridos y enfermos procedentes de nuestras posesiones de Ultramar, desistió de su propósito por no haberse distribuido todas las circulares a domicilio.

Desde 1.º del actual se ha comenzado a cobrar el nuevo impuesto de tráfico en todas las estaciones de ferrocarriles. Por cada talón ó boleto de facturación de equipajes, enseros y mercancías, ya sea en grande ó pequeña velocidad, debe abonarse cinco céntimos de peseta.

Se encuentra en esta capital el reputado tenor de ópera don José Gomis, tan conocido en los principales teatros de España y del extranjero, con objeto de organizar algún concierto en esta población.

Se encuensra en plena convalecencia el inspector municipal don José Moreno. Nos alegramos de la mejoría de señor Moreno y deseamos sea muy pronto completa del todo.

Mañana lunes verificará la zona de Recrutamiento de esta capital el pago de asignaciones del mes de Septiembre de los jefes, oficiales y tropas de los distritos de Ultramar.

La Junta provincial de Instrucción pública ha acordado se reduzca a 350 pesetas la dotación de las escuelas de Gansosin.

Nuestro Ilmo. y Excmo. Prelado administrará uno de estos días el Sacramento de la Confirmación en la iglesia parroquial de Puente la Reina.

Segun vemos en un periódico de San Sebastián, la Corte se trasladará a Madrid el 11 del mes actual.

Nuestro corresponsal de Yanci nos escribe dando cuenta de las fiestas celebradas en aquella localidad en honor del Arcángel San Miguel. Bien quisieramos publicar la carta íntegra, pero como lo que en ella se relata resulta algo trasechado, y por otra parte tenemos estos días excesivo original, vamos a extractar lo más saliente.

A las nueve y media del 29 del pasado se celebró la Misa solemne siendo celebrante el señor Cura párroco, oficiando de diácono y subdiácono respectivamente los coadjutores de Lesaca y

Aranaz don José Angel Ochotorena y don José María Almandoz. Se cantó la gran Misa del malogrado maestro Gorriti. El panegirico estuvo a cargo de don José María Ochotorena, párroco de Vera. Por la tarde el clásico chun-chun amenizó el paseo. El día 30 hubo carreras de caballos y de la dirección estuvo encargado don Juan Bautista Echeverría. La música de Lesaca, alternando con el chun chun, ejecutó diferentes composiciones.

Después de verificar los correspondientes ejercicios, han obtenido el grado de Bachiller en el Instituto provincial de esta capital, los alumnos don Juan Cruz Lavesaga y Ramirez, don Eugenio Irigoyen y Martínez, don Eugenio Abadía y Villanueva, don Estanislao Bronte y Meristegui, don Evaristo Perez y Luquin, don Cándido Ayerra y Echeogoyen, don German Jaurrieta y Muzquiz y don Eugenio Errea y Sotola.

Entre los opositores a la plaza de organista de la Catedral de Tudela figura el seminarista don Santiago Muru, organista de Villava.

Nuestro venerable Prelado, dando una prueba más de su inagotable caridad, se ha suscripto con mil pesetas al plausible proyecto que la Comisión de la Cruz Roja de Navarra tiene de recaudar fondos para socorrer a los heridos é inútiles que resultan en la guerra de Cuba y Filipinas.

Muy digno de imitación es el ejemplo dado por nuestro Excmo. Sr. Obispo que identificado con la idea benéfica del Comité de la Cruz Roja, es el primero en encabezar la suscripción.

Nos denuncian que hay algunos patios en esta ciudad que no solo no se hallan limpios, sino que huelen mal y molestan grandemente a los vecinos. Si en todas ocasiones debiéramos castigar a los propietarios que no cumplen con las ordenanzas de policía, en las actuales circunstancias en que la epidemia de viruelas está manifiesta, es mucho más censurable. Como medida higiénica debe girarse una escrupulosa visita a las cuadras y bajeras por parte de la autoridad, y por parte de los vecinos hacer denuncias de aquellos sitios donde la suciedad sea manifiesta, y el Alcalde atender las denuncias y ordenar inmediatamente la limpieza.

En nombre de los vecinos de la calle de Gayarre suplicamos al Sr. Alcalde que en los días laborables se halle en dicho punto un municipal a las once de la mañana y a las cinco de la tarde, hora en que salen los muchachos de la escuela, pues es un verdadero escándalo lo que allí sucede por falta de vigilancia. No, Sr. Moreno, no es una gran exigencia diez minutos a las once y otros diez a las cinco.

Se ha dispuesto que desde hoy y hasta nueva orden toque la música militar durante los días festivos en el paseo de la Tacocera desde las once y media hasta la una. Hoy tocará la banda del Regimiento de la Constitución.

Se ha presentado voluntario para formar parte de las fuerzas expedicionarias a Filipinas el primer teniente del regimiento de la Constitución don Isidoro Azcona Aguilera. Ayer salieron para Barcelona los soldados de esta guarnición a quienes ha tocado en suerte el marchar a aquel archipiélago. Los soldados marcharon contentos y animosos.

En la imposibilidad de repartir circularmente a todas las personas caritativas de esta población que deseen socorrer con su limosna a los bravos soldados que al otro lado de los mares están peleando por la integridad de la patria, y regresen a la península heridos, inútiles ó enfermos, la Comisión de la Cruz Roja ha acordado hacer una postulación pública por las calles de la ciudad el sábado próximo, y de esta manera todos los vecinos podrán contribuir al alivio de nuestros soldados con la cantidad que consideren oportuno.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha expedido pasaporte para trasladarse a Puerto Rico a don Ignacio Arrechas, vecino de la villa de Lesaca.

Se ha concedido autorización para trasladar el cadáver embalsamado de la esposa de don Juan Belasosin desde esta capital al cementerio de Valladolid.

Varios obreros de la estación de Alsasua que estaban descargando una vagoneta de escombros se les marchó ésta por un terraplen resultando herido uno de los trabajadores.

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes: Trigo a 22'50 reales; cebada a 13'50; habas a 18; arroz a 17; girón a 16; avena a 11; maíz 16'50; cebadilla a 9; beza a 19; alholva a 18. La entrada ha sido regular notándose animación en la cebada y avena y flojedad en la alholva.

El segundo teniente don Ubaldo Gutiérrez García ha sido destinado al regimiento de Cantabria.

Los guardias municipales dieron cuenta ante la alcaldía del dueño de un perro por haber este mordido a un individuo. El can fué reconocido por uno de los profesores de veterinaria y el individuo mordido, por el médico forense.

Por no reunir las condiciones higiénicas necesarias para el consumo inutilización ayer los inspectores de plazas en el mercado 3 kilogramos de carne y una docena de huevos.

El conserje de la plaza del mercado denunció ayer ante la alcaldía a cuatro vendedores ambulantes por expender el género en las inmediaciones de dicho edificio embarazando el paso a los transeuntes. El Sr. Alcalde les impuso el correctivo correspondiente.

Clasificación de las reses vacunas y lanaras sacrificadas el día 2 de Octubre para el abasto público de esta capital. Bueyes ó vacas, 5; terneras, 9; carneros, 33; ovejas, 58.

Mañana lunes, a las tres en punto de la tarde en una de las salas de la planta baja de la Casa Consistorial se procederá a la vacunación de los individuos pertenecientes a las familias que reciben gratuitamente la asistencia familiar domiciliaria por cuenta del municipio.

Con el objeto de enterarles de un asunto que les interesa se hace preciso se presen-

ten en la Secretaría del Ayuntamiento de esta capital los soldados Juan Palomino Esteban y Joaquín Laplaza Salas.

Hoy se celebraran las tradicionales fiestas en la vecina villa de Villava, y no dudamos que se verán tan concurridas como en años anteriores.

Han quedado suprimidos los trenes expresos extraordinarios de la temporada de verano.

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de D. Francisco de Asís, las tropas de la guarnición vestirán de gala y el pabellón nacional ondeará en los edificios públicos.

Anoche visitó nuestra Redacción el joven José Vergara Oliver que acaba de regresar de Cuba donde ha servido en el regimiento de Tarragona núm. 67.

El soldado Vergara que es navarro, natural de Arizola viene a la Península en concepto de inútil, pues a causa de un balazo que recibió en el brazo izquierdo, éste tiene impedido.

La herida la recibió en una refriega que su regimiento tuvo con los insurrectos al custodiar un convoy que desde Puerto Príncipe se dirigía a Guaimaro. Cada vez que un muchacho viene a Pamplona en las condiciones en que se halla el soldado Vergara, nos parece más plausible el celo que el Comité de la Cruz Roja de Navarra demuestra por allegar fondos para socorrer a esos desgraciados que se han inutilizado en defensa de la Patria.

Se ha solicitado la autotización correspondiente para depositar los restos del insignis tenor D. Julian Gayarre en el magnífico panteón que se le ha construido en el cementerio del Roncal.

Anoche se celebró función en el circo Labarta, por la compañía Danesi, Filis, resultando el espectáculo muy entretenido y admirablemente desempeñado todos los números que figuraban en el programa, por lo que los artistas fueron muy aplaudidos.

En la pescadería de San Sebastián se vendió a 500 kilogramos de atún, que se vendió a 80 céntimos de peseta el kilo y 500 de merluza a 1'60.

Ingresando en filas los mozos a mediados de Octubre, comenzarán a instruirse de modo que a fines de Noviembre saiga una nueva expedición para la Habana, que constará probablemente de 25.000 hombres, quedando solo un remanente de unos siete ó ocho mil, pues de los 40.000 llamados, bien pueden calcularse en seis ó siete mil el número de redimidos, inútiles y prófugos. Estos cubrirán bajas si fuere necesario marchando a sus casas con licencia ilimitada en expectativa de nuevo llamamiento. Las fuerzas destinadas a Filipinas y Puerto Rico embarcarán también en Noviembre.

Ha regresado de su viaje a Paris madame María Rouzaut, esposa de nuestro amigo don Esteban, el óptico, con un grande y variado surtido de novedades. No dudamos de la buena elección que habrá hecho dicha señora y estamos seguros de que sus parroquianos hallarán para satisfacer sus gustos en precios muy económicos.

Siendo cada vez mayor la cantidad de ropa para teñir y limpiar en la tintorería de Paris, desde el miércoles 7 del actual se volverán a hacer dos expediciones semanales los miércoles y sábados hasta nueva orden, de manera que la mayor parte de los parroquianos tendrán sus prendas al cuarto día de entregarlas; para esto llevar siempre las ropas a la camisería de Odon Rouzaut, Chapitelá 24.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en cuarta plana titulado «Fabrica de abonos minerales de Jaurrieta y Compañía, Pamplona.» 85-11

LOS ANCIANOS, anémicos, débiles y convalecientes, deben usar el «Kola-Kola Begea», pues es el tónico más agradable y poderoso que se conoce. De venta, farmacia de Marquina, calle Nueva.

Valores locales y provinciales. COTIZACIÓN DEL DIA 3 EN ESTA PLAZA.

Table with columns: COMPRA, VENTA, Pesetas, Pesetas. Rows include Acciones Crédito Navarro, Fábrica de Villava, Sociedad de Arteta, Deuda provincial, municipal, Obligaciones Fábrica Villava, Acciones de la Vinícola, Id de Iruña.

Espectáculos. Hoy a las tres y media de la tarde dará la función de despedida en la plaza de los toros la notable compañía ecuestre, acróbata y gimnasta que dirige don Pietro Danesi.

Los ejercicios serán los más escogidos. Entrada general 50 céntimos. Por la noche a las ocho y media función de despedida en el Circo. La música de la Constitución amenizará el paseo.

Gobierno Militar. SERVICIO DE PLAZA DEL DIA 4 OCTUBRE. Parada.—Constitución; Jefe de día.—Constitución; Coronel don Juan Nufez. Imaginaria de día.—Numancia; Coronel don Luis Aynat. Ho y Provisiones.—Cantabria; Capitan 3.º. Recorrido de pienso.—Numancia; otro. Vigilancia.—Los Cuerpos de la guarnición. Traje.—De gala. Música.—Constitución.

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 4 y hembras 2. Defunciones.—Manuela Santurén de 24 años de edad de Valladolid; Francisca Castona de 80 años de Lecumberri; Petra Infante de 55 años de Yécora; Pedro Miagro de 82 años de Pamplona; Aurea Jaurrieta de 18 años de Oteiza; Luisa Zubiria de 2 meses de Pamplona. Matrimonios.—Ninguno.

Cultos. Santo de hoy.—San Francisco de Asís. Santo de mañana.—San Plácido.

En la Catedral.—El oficio es de Nuestra Señora del Rosario, con rito doble segunda clase. Por la mañana, a las nueve y media Horas y Misa. Por la tarde, a las tres y media vísperas y demás oficios. Por la noche, al toque de oraciones, la Congregación de Esclavos de María rezará el Santo Rosario.

En San Saturnino.—El Rosario de la Aurora, organizado por el Centro Escolar Dominicano de Obreros, saldrá a las cinco y cuarto de la mañana de la parroquia de San Saturnino, y después de recorrer varias calles, concluirá en la Iglesia de Santo Domingo, con misa y comunión general.

En Santo Domingo.—Novenario a Nuestra Señora del Rosario. A las nueve de la mañana se hará con Misa rezada. A las cinco de la tarde se expondrá S. D. M., en turno de Cuarenta Horas. A las seis se cantarán completas, novena y rezerva.

En San Agustín.—Funcion religiosa con motivo de celebrar sus bodas de oro el director de la Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga: a las diez y media de la mañana Misa solemne oficiando de diácono y subdiácono los Doctores don Pio y don Marceliano Idoy, respectivamente; y de presbítero asistente el señor párroco de San Agustín.

En Capuchinos.—Funcion en honor del humilde y seráfico Padre San Francisco de Asís. Por la mañana a las siete comunión general. A las nueve misa solemne.

A las tres y media de la tarde, exposición de S. D. M., Santo Rosario, letanías, sermon que lo predicará el Sr. D. José Climent, catedrático del Seminario Conciliar y reserva; terminándose con la solemne conmemoración del feliz tránsito, bendición y adoración de la reliquia. LUNES.

En la Catedral.—El oficio es de San Froilán, con rito doble segunda clase. Por la mañana, a las nueve Horas y Misa. Lo demás como ayer.

En Santo Domingo.—Como ayer.

Charada. Una charada difícil, pues no se puede jugar: Tiene tres sílabas sólo y sirve para alumbrar. Tiene tres letras segunda, otras tres tiene primera, y ocho tiene la charada, pues tiene dos la tercera. SOLUCION A LA ANTERIOR. TE LE FO NIS TA.

SERVICIO RAPIDO DE «EL ECO DE NAVARRA» (AGENCIA--MENCHETA.) De San Sebastian. 3 (12 tarde)

En la iglesia de San Vicente se ha celebrado una solemne misa cantada en sufragio de los religiosos y soldados asesinados en Cavite. Asistió toda la familia real, el cuerpo militar, los altos empleados de Palacio, el duque de Tetuan y todas las autoridades y corporaciones locales. El acto revistió gran solemnidad. La misa ha sido sufragada por la Reina. El corresponsal.

Ha llegado la duquesa de Montpensier a la que esperaba la Reina en la estación del ferrocarril y que la acompañó en el coche hasta el hotel de Londres donde se hospeda la ilustre viajera. El corresponsal.

CONFERENCIA TELEFONICA MADRID 3 (6 tarde.) Las operaciones en Cuba.

El general Weyler en un despacho oficial que remite al Ministro de la Guerra da cuenta de las operaciones llevadas a cabo en la Isla de Cuba. Dice que la escuadra de Guanánamo ha batido en Monteverde a la partida capitaneada por el cabecilla Martínez y se consiguió rescatar buen número de reses. La partida tuvo siete muertos; la columna tuvo cuatro heridos.

En Sagua ha sido descubierta una imprenta clandestina que se dedicaba a tirar hojas y proclamas en sentido revolucionario.

La columna de Zaragoza encontró a una partida insurrecta en Cifuentes, donde se entabló una lucha formal. Los rebeldes fueron derrotados y se dispersaron, dejando en el campo doce muertos. En poder de nuestras tropas quedaron 61 caballos.

La guerrilla de Lajas en un encuentro que tuvo con el enemigo en las inmediaciones de Cartagena, hizo a los rebeldes dos muertos; uno de ellos se titulaba comandante.

Las fuerzas del batallón de Saboya combinadas dieron alcance a las huestes insurrectas capitaneadas por los cabecillas Trujillo y Alvarez, obligándoles a dispersarse.

En Ciego de Guáimán una columna encontró a la partida capitaneada por el cabecilla Felipe Alvarez. Establado el combate, cayó muerto el cabecilla, y los rebeldes huyeron, teniendo veinticinco bajas. La columna tuvo seis heridos.

La guerrilla de Cimarrones ha sostenido algún tiroteo con varios grupos de insurrectos a los que hizo tres muertos.

El ingenio de San Lorenzo ha sido atacado por el cabecilla Sangüily. El destacamento contestó a la agresión y se defendió con valentía, teniendo cinco heridos. Los rebeldes sufrieron muchas bajas y se ausentaron al ser rechazados.

El batallón de Tarifa en el ingenio Aurora, cerca de Sotolongo, dispersó una partida rebelde haciéndola seis muertos.

Las fuerzas del batallón tuvieron un teniente y seis individuos de tropa heridos. El batallón de Puerto Rico en un encuentro habido con la partida del cabecilla Castillo en el ingenio Santa Lucía ha tenido quince heridos; las tropas lucharon con gran valor rechazando al enemigo que era numeroso, y haciéndole bajar que el despacho oficial no especifica.

El general Weyler termina su despacho notificando que se han presentado cinco rebeldes con armas.

De una expedición filibustera

Se ha recibido un despacho particular notificando que en la acción librada en Palma Vieja que las huestes de Macco condujeron trescientas acémilas cargadas de pertrechos de guerra que acababan de llegar a las costas de Cuba en un vapor que ha dirigido una expedición filibustera.

Detenciones en la Habana.

En la Habana han sido reducidas a prisión varias personas complicadas en manejos filibusteros. Las personas detenidas formaban un comité revolucionario dirigido por un capitán de bombas.

Se han descubierto los medios de que se servían para ponerse en comunicación con los insurrectos y para facilitarles cuanto necesitaban. En grandes troncos (de árbol) huecos remitían a los rebeldes grandes cantidades de cartuchos. El ardid se ha descubierto en la estación férrea de Villanueva.

Una buena detención.

En la Habana ha sido detenido un mulato que acababa de llegar de Nueva York y que era portador de 500 centenes, producto de una suscripción borbónica.

Los heridos de Mantua.

Un despacho procedente de la Habana dice que a aquella capital ha llegado el vapor «Tritón» conduciendo a bordo los heridos que resultaron en el combate librado el 29 del pasado en las inmediaciones de Mantua, entre las fuerzas mandadas por el general Melguizo y las huestes de Macco.

En la travesía ha fallecido el capitán Chapí, hermano del célebre compositor músico. También ha llegado atacado de fiebre el coronel Francés.

Detalles de un combate.

Se ha recibido un despacho particular dando detalles de los combates librados en Mantua y su comarca.

El general Melguizo supo por confidencias ciertas el punto donde se hallaban los rebeldes y conoció sus propósitos. Por eso el general dispuso las fuerzas de modo que fuese inevitable un combate.

El coronel Francés al frente de su columna encontró al enemigo en las inmediaciones de Managua, ocupando una extensión de 800 metros y dando frente al camino a donde dirigían sus disparos.

El coronel Francés dividió la columna en tres fracciones; una la mandaba Solocal, otra el comandante Izquierdo; y la tercera el teniente coronel García Serrano.

La situación de la columna fué muy apurada debido a que así, como recurso extremo, al de cargar a la bayoneta para hacerse paso y conseguir romper la línea de fuego que envolvía a nuestras tropas.

Púdose ganar una excelente posición que los rebeldes quisieron recuperar y para ello atacaron con gran arrojo llegando hasta aproximarse a nuestra artillería que defendían nuestros artilleros dando alguna carga al machete.

El enemigo se dispersó al anochecer dejando cuarenta muertos en el campo.

La columna de Francés tuvo seis muertos entre ellos figuran los tenientes don Enrique Cabañas y González Sevilla; también resultaron heridos graves 18 soldados, y leves 24.

Los soldados estuvieron 36 horas sin comer y 12 sin beber sin que decayera su espíritu.

Al campar improvisaron coplas alusivas a la refriega.

Idea patriótica.

Los gremios de la Habana ha acordado contribuir con la cantidad mensual de mil pesés con el objeto de ayudar al fomento y mejora de la escuela.

Tres desertores franceses.

El cañonero «Pinzon» ha apresado en las costas de Santiago una goleta con tres marineros franceses desertores de Haití.

Negocios sucios.

Han sido conducidos presos a la Habana once comerciantes en viveres que se dedicaban a negocios sucios.

Están comprometidos dos cabos de la comandancia que les facilitaban facturas. También han sido reducidos a prisión algunos sanitarios que distraían medicamentos de los Hospitales militares y los facilitaban a los insurrectos.

Bolsa de Madrid.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes items like Duda perpetua, Idem, Idem amortizable, Billetes de Cuba, Cajas nuevas, Acciones del Banco de España, Id. de la Tabacalera, Cambios con Paris, Id. Id. Londres.

En la Bolsa de Paris se ha cotizado 63'18; mercado dudoso. BUENOS AIRES 2.—Oro 281.

SEGUNDA CONFERENCIA

MADRID 3 (11 noche).

Detalles importantes de Filipinas.

En el vapor correo «Isla de Panay» que hoy ha fundado en Barcelona y que viene de Filipinas ha llegado una carta en la que se dan extensos detalles de los trabajos de zapa preparados por los separatistas filipinos con el objeto de alzarse en rebelión contra España. La carta dice que las primeras noticias de la intención que se preparaba en Filipinas las tuvo el general Blanco por conducto del presbítero don Mariano Gil, párroco de Tondo; y el sacerdote señor Gil tuvo conocimiento de la conspiración porque se la manifestó la Superior de las Hermanas de la Caridad que están al frente de la Escuela Normal de Maestras. La citada Superior oyó una conversación que sostenían dos dependientes de la Escuela Normal y como oyera dar cuenta de gravísimos planes que se tenían preparados se creyó en el deber de ponerlo en conocimiento de personas que a su vez manifestasen al general Blanco. El párroco don Mariano Gil se dirigió a la Ca-

pitana general y entró a Blanco de cuanto ocurría: el general creyó llegada la ocasión de no dejar pasar desapercibida la noticia y en 20 de Agosto se ordenó se practicara un reconocimiento en el «Diario de Manila»; el resultado fué encontrar proclamas revolucionarias, utensilios y documentos importantes.

En otro edificio se encontraron una bandera, armas y relaciones de presupuestos insurrectos que sumaban muchos miles, siendo los principales separatistas mestizos, algunos españoles y muchos de posición y arraigo. Hicieron multitud de detenciones, siendo conducidos los detenidos al castillo de Santiago y a los cruceros «Alva» y «Castilla».

Entre los detenidos hallábase dos canónigos y otras personas que ejercen cargos públicos.

El general Blanco, en previsión de lo que pudiera ocurrir, ordenó que inmediatamente se concentrasen en Manila fuerzas de infantería, infantería de Marina y guardia civil procedentes de las provincias inmediatas.

La fecha fijada para el levantamiento era la del 23 de Agosto; otros separatistas habían designado el 2 de Septiembre.

Lo acordado era que los insurrectos se reunirían en las inmediaciones de San Mateo y otros puntos inmediatos, distribuyéndose en partidas de 300 hombres.

El propósito de los insurrectos era primeramente asaltar el palacio de la Capitana general, el del Arzobispo, el del segundo cabo, los conventos y hoteles donde residen españoles.

Este movimiento debiera ser secundado por los filibusteros de Luzon y Visayas.

Otro separatista quería que de un modo arrojado fuese envenenado el general Blanco y cuando las autoridades estuviesen renidas en la Catedral de Manila en los funerales del Capitán general, los rebeldes asaltarán la capital y pasasen a cuchillo a los más caracterizados españoles y apodellando la guardia hacerse dueños de los cuarteles y fortalezas.

Es de suponer que el general Blanco ó alguna otra autoridad envió al Gobierno español algún cablegrama dando cuenta de los proyectos de los separatistas; pues en Manila se recibió un despacho de Madrid, y cuando la redacción del «Diario de Manila» se enteró de que estaba descubierta la conspiración, quizá para despatistar a las Autoridades, el citado periódico publicó un artículo en defensa de la integridad de la patria española y protestando de cualquier acto que tendiera al desmembramiento de la patria madre.

El día 24 de Agosto se cerraron los establecimientos de las calles de Escolta é inmediatas.

El día 25, la guardia civil encontró en las inmediaciones de Manila á unos sesenta rebeldes á quienes persiguieron de cerca; los insurrectos se retiraron al monte.

Entre tanto, cundió la alarma en Manila, formándose grupos en las calles de Escolta protestando del movimiento separatista.

El coronel Pinto, jefe de la guardia civil dirigió una carta al general Blanco comunicándole que la insurrección revestía caracteres alarmantes.

Blanco le contestó que él respondía de la fidelidad de la población de Manila.

El coronel Pinto, supo el mismo día 25 que los separatistas se aproximaban á los arrabales de Manila.

El día 26 de Agosto se detuvo á un individuo llamado Francisco Rojas persona conocida y de muy buena posición en Filipinas.

Rojas se disponía á salir en el vapor «Cuis Siang» con rumbo á Hong-Kong.

La bandera que usan los filipinos separatistas es roja y tiene en el centro un sol blanco. Casi todos los insurrectos visten pantalón, grana y camisa de habaca, y el estar ya uniformados indica que hacia tiempo se tenía todo preparado para «levantarse».

El santo y seña de los insurrectos es «tagoy» que en castellano quiere decir «me pertenece».

El día 30 de Agosto los españoles residentes en Manila se reunieron bajo la presidencia del coronel Oliver y después de protestar contra el movimiento separatista, se pronunciaron patrióticos discursos y acordaron armarse y recorrer las calles de Manila distribuidos en patrullas.

El día 1.º de Septiembre, se alarmó el vecindario de Manila porque el número de rebeldes iba aumentando y se temía que atacaran la población. Los rebeldes se aproximaban á las inmediaciones de Manila.

Hasta el día de la salida del vapor «Panay» se habían detenido en Manila más de 1.500 personas, y teníanse muy graves noticias de la provincia de Cavite, hasta el extremo de que en la capital de aquella provincia se habían cerrado los establecimientos.

No obstante en Manila siempre se creía que con patriotismo y con la llegada de refuerzos de la Península podría sofocarse la rebelión.

En una carta que desde San Juan escribía á Blanco el general Echazabal le decía que los jefes que estaban al frente de la insurrección eran el ex gobernador Carnicer, un ex-teniente auditor otro ex militar y dos peninsulares.

POR TELEGRAFO ÚLTIMA HORA De Filipinas.

Madrid 4 (1'45 madrugada).

Telegrafían de Manila que en la noche del 25 los rebeldes en número de 2.000 asaltaron los barrios de Novalliches y Calocang, desvalijando algunas tiendas de chinos y matando cuatro é hiriendo á varios.

En la mañana del 27 la columna de Aguirre se corrió hacia los barrios de Calocang, donde de tuvo á varios individuos que tenían incisiones en el brazo izquierdo—señal convenida por los conjurados separatistas;—entre los detenidos figura un súbdito yankee llamado Curling.

Los cañoneros y remolcadores recorren el río Pasig, para conducir fuerzas y evitar se comuniquen los insurrectos de una provincia con otra. Los insurrectos se atrevieron á llegar á las inmediaciones del Hipódromo de Santa Mesa. De allí fueron rechazados haciéndoles más de cien muertos y cogiéndoles muchos prisioneros.

Entonces es cuando se declaró en estado de guerra ocho provincias. El regimiento de artillería encontró resistencia en Pasig batiendo al enemigo al que causó 250 bajas.

Siguen los misterios.

Madrid 4 (2 madrugada).

Se habla en los círculos militares de que se reunirán varios generales para ocuparse en la actitud adoptada por cierta personalidad.

Se añade, que de confirmarse el rumor sería gravísimo, enorme y trascendental.

También se dice que un periódico publicará ciertas de su distinguidísimo jefe facultativo, relacionadas con el mismo asunto.

El gobernador de Navarra.

Madrid 4 (2'30 madrugada).

Se ha acordado la combinación de gobernadores. El de Salamanca pasa á Murcia; el de Murcia á Navarra y don Tomás Moreno irá á Salamanca.

Aplazamiento de correos.

Es probable que el correo de Filipinas aplaze su salida hasta el día 7.

Ovejas para el sacrificio.

Noventa, muy gordas, se hallan de venta, así como una muía de seis años y 163 centímetros de alzada.

Para informes, don Ramon Lecumberri, en Valterra. 4-3

Se componen máquinas de coser

Desde el 1.º de este mes, ha quedado abierto el taller de reparación de máquinas de coser de todos los sistemas de Manuel Comes, el que se ofrece á su numerosa clientela á servirles con puntualidad y economía, donde encontrarán un gran surtido de agujas, aceite y piezas sueltas de todas clases.

16, Estafeta, 16.—Pamplona. 8-1

Nodriz.

Hay una casada, de 22 años de edad y ocho meses de leche, que desea criar en su casa de Artajona.

Dirigirse á doña Petra Jabonería, vecina de Artajona. 3-1 p.

Nodriz.

Hay una de 26 años de edad y leche de dos meses, que desea criar en su casa.

En la calle de Santo Andía, núm. 19, piso 3.º darán razon. 3-1 p

Nodriz.

Hay una de 28 años de edad y dos meses de leche, que desea criar en casa de los padres de la criatura.

Dirigirse á doña María Beorlegui, calle de Santa María, núm. 26, en Tafalla. 3-1 p.

Nuevo almacén de vinos

En la calle Mayor, número 37, se ha establecido un almacén de vinos superiores de mesa, al por mayor y en botellas; vinos rancos y aguardientes y licores.

También se vende vinagre de vino rancio. 3-1 p.

Sustituto.

Se desea uno que reúna condiciones aceptables. Dirigirse, Mayor, 71, 3.º izquierda. 4-1

Vinagre.

Especial para pimientos á 8 y 10 reales cántaro.

Navarrería, 6, y Curia, 5. d mt y v 3-1

Arriendo de carnicería.

El día 4 de Octubre de 1896 se arrendará en pública subasta la carnicería del Ayuntamiento de Sangüesa con herbas para 700 cabezas. Las condiciones del indicado arriendo estarán de manifiesto en la Secretaría de la Corporación Municipal.

Marquetaría y calados

Máquinas, sierras, maderas, dibujos, herramientas y todo cuanto puedan necesitar los aficionados á esta labor, se encuentran en el nuevo establecimiento de

JOSE PUEYO.

Calle de San Miguel, número 17. ZARAGOZA.

Nota. Se reciben encargos para dicha casa, Estafeta, 71, 2.º

Catálogos á quien los solicite. 2 s 6-2

Arriendo.

Se arrienda el molino harinero de la villa de Caparrosa, que se hace por tres años, principian- do el 7 de Noviembre del año actual y terminará en igual fecha del año 1899, cuya subasta tendrá lugar en dicha villa el día 11 del actual mes á las diez de la mañana, obrando las condiciones de manifiesto en la Secretaría del Sindicato de Riego.

Caparrosa 1.º de Octubre de 1896.—El Presidente, Juan Manuel Yanguas. x 9-4

Preceptoria de Latin

en Los Arcos (Navarra), á cargo de don Francisco Gab. 8-4 p

Academia de 2.ª enseñanza

y preparación de carreras Paseo de Valencia—Colegio de San Luis El día 2 de Octubre darán principio en esta Academia las clases de todas las asignaturas de la 2.ª enseñanza, para los alumnos del Instituto las de reposo y preparación para el grado de Bachiller.

ENSEÑANZA LIBRE.

Para los alumnos que por este medio deseen probar la asignatura, en el menor tiempo posible, se establecen clases preparatorias para los exámenes de Enero, Junio y Septiembre.

Para cuantos detalles se consideren necesarios pueden dirigirse al Secretario de la Academia don Juan Hueli y al Director del Colegio de San Luis, en cuyo establecimiento se admiten alumnos internos y de cuarta pensión.

30 de Septiembre 1896. 4-4

Academia de 2.ª enseñanza

Clases particulares de las asignaturas del Bachillerato y del preparatorio de derecho á cargo de los Licenciados en Filosofía y Letras, don Javier Mongelos y don Miguel Noain. Clases especiales de Francés.

Dirigirse Navarrería, 19, 2.º, de nuevo á once de la mañana y de tres á cinco de la tarde.

4-3

Academia de 2.ª enseñanza

El Licenciado en Filosofía y Letras, D. Rogelio J. Mongelos, continúa dando sus lecciones de las asignaturas del Bachillerato y del preparatorio de Derecho en su acreditada Academia establecida hace cinco años en la calle Pozo Blanco, número 12, 1.º, en las condiciones y en la forma acostumbrada.

5-3

Excelentes vinos

En la calle de Pellejería, núm. 60, se vende vino rancio y blanco de Costunda, superior, y vinagre blanco de vino lágrima, á los precios siguientes:

- Vino rancio á 55 céntimos pinta. Idem blanco á 55 id. Vinagre á 15 id. Aguardiente de vino á 65 id. Vino tinto superior á 25 id. También se desea vender un carro para dos ganados. Se dan muestras.

PELLEJERIAS, 60, 4-3

Valdepeñas

Legítimo blanco y tinto.

Acaba de recibirse directamente del mismo Valdepeñas en el almacén de Francisco Navariz, San Anton, 48, y Nueva frente á las Escuelas, exquisitos vinos blanco y tinto; y se recomienda á sus numerosos parroquianos y demás consumidores pasen á probarlos al mismo establecimiento, en la seguridad de que saldrán satisfechos. Nota. E. el mismo establecimiento se expenden además los mejores vinos de Navarra, Aragón, etc.; licores, vinagre y vinos generosos.

x 3-2

Sustitutos.

Los interesados que tengan sustitutos contratados y quieran documentarlos é ingresarlos pueden dirigirse á Santiago Lopez, calle Telería, 18, quien se encargará de ello.

El mismo tiene sustitutos para el actual reemplazo. d mt y j. 8-2

Comision mixta del gobierno

y administracion de la Escuela de Artes y Oficios de esta capital

Habiendo acordado esta Comision crear en dicho Establecimiento una plaza de Profesor de la clase de Caligrafía y Teneduría de libros con la dotación de 750 pesetas y debiendo procederse á su provision mediante examen ante el Tribunal designado al efecto, los que deseen optar á la misma podrán presentar sus solicitudes para el día 12 del presente mes en la Secretaría de la Diputación.

Pamplona 2 de Octubre de 1896.—El Presidente de la Comision, Ramon Ezeverri. —2

Pérdida.

El domingo por la noche se perdió una cartera que contenía una cantidad en dinero con varios documentos.

Se replica al que la haya encontrado la entrega en el círculo carlista, recibiendo como gratificación el dinero que contenía. 3-3

NODRIZAS.

Se necesitan diariamente nodrizas que deseen criar en casa de los señores, siempre que reúnan buenas condiciones y se presenten con documentos expedidos por el Cura párroco y Alcalde del pueblo de su residencia garantizando su buena conducta, y á más la fé de bautismo del recién nacido. Antes de la salida del pueblo debe dars aviso, escribiendo al director de

LA PROTECTORA INFANTIL

Calle de Santa Ana, 37 principal—Barcelona

EL SEÑOR DON EUSEBIO PEREZ PEREDA MÉDICO 1.º DE SANIDAD MILITAR, Falleció en Puerto Príncipe (Isla de Cuba) R. I. P. SU DESCONSOLADA ESPOSA D.ª JOAQUINA PEREZ DE EULATE HIJOS, PADRE POLITICO, HERMANOS, HERMANOS POLITICOS, TIOS, SOBRINOS, PRIMOS Y DEMAS PARIENTES SUPPLICAN á sus numerosos amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á la función de Aniversario que en sufragio de su alma se celebrará en la Iglesia de Santo Domingo mañana lunes, 5 del corriente, á las once de la mañana, por lo que recibirán especial favor. EL DUELO SE DESPIDE EN LA IGLESIA. Pamplona 4 de Octubre de 1896. NO SE REPARTEN ESQUELAS. El Excmo. Sr. Cardenal Cascajares y Azara, Arzobispo de Valladolid, se ha dignado conceder 80 días de indulgencia; y el Excmo. Sr. Obispo de Pamplona 40 por cada Misa, Comunión, parte de Rosario, responso ó cualquier acto piadoso que se ofrezca por el eterno descanso del alma de D. Eusebio Pérez Pereda (q. e. p. d.)

